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EDITORIAL

ING. SERGIO GUILLERMO ARAMAYO
Presidente
Colegio de Ingenieros de Jujuy

Escribir esta Editorial en junio del año 
2023  para nuestra revista institucional  
resulta difícil, debido a que es el momento 
donde los ingenieros reflejamos con ale-
gría las múltiples actividades del Mes de la 
Ingeniería, estas se mezclan con la tristeza 
que nos provocan los acontecimientos que 
suceden  estos días en nuestra provincia.
En un escenario mundial en donde los 
países centrales luego de la pandemia, 
toman medidas para resguardar sus eco-
nomías, subiendo tasas de interés, incre-
mentando las inversiones en activos, ha-
ciendo crecer la demanda de bienes con 
su correlato en el crecimiento del empleo, 
en nuestro país se agrava el flagelo de la 
inflación galopante que venimos pade-
ciendo, hasta niveles hiperinflacionarios 
ya que la misma supera en términos in-
teranuales los tres dígitos. Siendo la del 
mes de abril 8,4% la más alta en 31 años. 
Situación que obliga al gobierno a tomar 
medidas como el aumento de la tasa de 
interés en plazos fijos ubicándose esta en 
un 97% anual a 30 días y la aceleración 
de los acuerdos con el FMI como también 
con China y Brasil en materia crediticia y 
manejo de moneda.  Esto junto a un pa-
quete de medidas que buscan aliviar la 
situación en un año donde están en curso 
elecciones provinciales y nacionales.
En nuestra provincia se mantiene el cre-
cimiento nominal de la Coparticipación 
Federal de Impuestos, que en el primer 
cuatrimestre registra un aumento inte-
ranual de 92% respecto del año 2022, en 
el marco de la realización de las elecciones 

de autoridades provinciales adelantadas y 
de constituyentes para la reforma parcial 
de nuestra Constitución, donde un 73,46% 
del padrón electoral emitió su voto, siendo 
así un porcentaje mucho menor al mo-
mento de la  última reforma del año 1986,  
ocasión en que lo había hecho el 89,71% y 
se realizaron con el consenso de los cuatro 
partidos que tenían representación parla-
mentaria en ese momento.
Como ingenieros, que conocemos de 
números y porcentajes, nos debemos la 
oportunidad de analizar el resultado elec-
toral para ayudar a entender lo que está 
pasando en estos días en la provincia. En 
Jujuy con una población de aproximada-
mente 800.000 habitantes estaban ha-
bilitados para emitir el voto 586.870 ciu-
dadanos. Para elección de constituyentes 
votaron 431.135 habitantes (73,46%) y 
no votaron 155.735 (26,54%). Quienes 
superaron el piso electoral del 5%, y tie-
nen la representación política obtuvieron 
el 75,14%, de los votos emitidos, que-
dando un 24,86% de los que emitieron 
el voto sin representación parlamentaria. 
En definitiva 323.968 habitantes le dieron 
la representación política total a quienes 
tuvieron la responsabilidad de llevar ade-
lante la reforma parcial de la Constitución, 
lo que representa un 55,20% del padrón 
electoral y si lo referimos al total de la 
población de Jujuy representa un 40,49% 
de los habitantes de nuestra provincia. 
El oficialismo que tuvo la representación 
mayoritaria de los constituyentes obtuvo 
el 43,75 % de los que fueron a votar y los 

que se presentaron como oposición el 
56,25% restante. En términos generales 
y haciendo la consideración que el Poder 
Constituyente le corresponde al pueblo 
en su totalidad, tal como surge de los 
artículos 1 y 2 de nuestra Constitución 
Provincial, los porcentajes y números ab-
solutos muestran que entre quienes no 
fueron a votar, los votos nulos y en blan-
co y los que no lograron representación 
debido al piso hay un 46,07% del padrón 
electoral que no tuvo representación 
política en esta reforma constitucional. 
Peor aún si lo referimos a la población 
de nuestra provincia, quienes tienen en 
sus decisiones el destino de nuestra co-
munidad son el 40,49% de la población. 
Esta realidad también muestra en Jujuy 
un fenómeno que se expresa en casi todo 
el país, manifestado en el crecimiento 
del desanimo y la apatía política que va 
socavando el espíritu de los ciudadanos. 
Próximos a festejar 40 años de recupera-
ción y retorno a la vida democrática esto 
debería interpelar a nuestra dirigencia 
política para revisar y corregir prácticas 
que algunos llaman “de la casta política” 
y otros aprovechan para poner en discu-
sión el sistema democrático. Desde esta 
revista nuevamente hacemos un llamado 
a nuestros jóvenes ingenieros e ingenie-
ras para que se involucren, comprometan 
y tomen en sus manos el futuro. Me per-
mito hacerme eco del mensaje del Ing. 
Adrian Silisque a los nuevos matriculados 
del Colegio. “Si no es ahora cuando, si no 
soy yo quien”.
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UNA NUEVA ERA: LA CONVERGEN-
CIA DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
Y BLOCkChAIN

Si se me permite la analogía de que hacer 
sistemas con Inteligencia Artificial es como 
hacer pan, yo empecé en el mundo de las 
IA cuando uno tenía que hacerse la harina. 
Hoy en día, esta rama de la computación ha 
avanzado tanto que crear un modelo de IA 
puede tomar apenas unas horas. Luego, por 
supuesto, viene el procesamiento de los da-
tos, el entrenamiento y la optimización de los 
modelos. Como es sabido, la IA ha evolucio-
nado muy rápido en estos últimos años y se 
ha convertido en una presencia constante en 
nuestra sociedad.

ING. ADRIÁN SILISQUE

CoMPrEnDIEnDo LA InTELI-
GEnCIA ArTIFICIAL
La inteligencia artificial se refiere a la capaci-
dad de las máquinas para imitar y ejecutar ta-
reas que normalmente requieren inteligencia 
humana. A través del aprendizaje automático 
y el procesamiento del lenguaje natural, la IA 
puede analizar grandes volúmenes de datos 
y generar conocimientos significativos. Los 
algoritmos de IA pueden detectar patrones, 
predecir resultados y automatizar procesos, 
lo que ha llevado a avances significativos en 
áreas como la atención médica, la logística y 
el comercio (escrito por ChatGPT)



¿CóMo FunCIonA?
Sin entrar en tecnicismos, cada bloque con-
tiene tres tipos de datos:

La información. Desde archivos de músi-
ca, videos, imágenes, hasta porciones de 
un contrato inmobiliario. Es decir, ToDo 
lo que se pueda almacenar digitalmente.
El Hash. Se trata de un número único e 
irrepetible que se calcula a partir del con-
tenido del bloque.

PROYECCIÓN  | N°108
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL

ExPLorAnDo LAS APLICACIo-
nES DE LA IA
Es innegable que en este último año se han 
popularizado numerosas aplicaciones, como 
por ejemplo ChatGPT, que es coautor de este 
artículo, o Dall-e 2, un generador de imáge-
nes que es capaz de “traducir” este texto: 
“Programador andino pintado con el estilo de 
Kandinsky” en la figura 2.
Sin embargo, aplicaciones de este tipo que 
resaltan por su popularidad, no son mucho 
más importantes que aquellas que revolucio-
naron la medicina y que hoy en día permiten 
diagnósticos más precisos y tratamientos 
más eficientes. o las que se aplican en el 
campo de la automatización.

DESAFíoS DE LA IA
Pero no todo es color de rosa para el desa-
rrollo de sistemas inteligentes. Sirva como 
ejemplo, el caso del Chatbot creado por Mi-
crosoft y lanzado el 24 de marzo de 2016, a 
través de una cuenta de Twitter. Antes de las 
24 horas de funcionamiento, tuvieron que 
cerrar la cuenta. Sucedió que este bot, bauti-
zado como Tay, comenzó a publicar mensajes 
absolutamente racistas, de alto contenido 
sexual y/o cargados de odio.
El problema de las IA es que son entrenadas 
con datos. Datos de la vida real. Y si nuestra 
sociedad muestra algún tipo de sesgo, las IAs 
aprenderán ese sesgo con gran precisión.
Según ChatGPT, estos son los desafíos a los 
que se enfrenta el desarrollo de sistemas in-
teligentes:

Ética y responsabilidad: Los sistemas de 
IA pueden tener sesgos inherentes o pue-
den tomar decisiones con consecuencias 
no deseadas. Es fundamental desarrollar 
marcos éticos y responsables para guiar 
el desarrollo y la implementación de la IA, 
asegurándose de que se utilice para el 
beneficio de la sociedad en general.
Transparencia y explicabilidad: Muchos 
algoritmos de IA son cajas negras, lo que 
significa que los resultados que produ-
cen no siempre son comprensibles o ex-
plicables para los humanos.
Privacidad y seguridad: Con el aumento 
de la recopilación y el análisis de grandes 
cantidades de datos para alimentar los 
algoritmos de IA, la protección de la pri-
vacidad se vuelve crítica. Existe el riesgo 
de violaciones de seguridad y de que los 
datos personales sean utilizados de ma-
nera inapropiada.
Desigualdad y sesgo: Los sistemas de IA 
pueden verse afectados por sesgos in-
herentes debido a los datos con los que 
se entrenan. Si los datos utilizados para 
entrenar algoritmos están sesgados o 
no representan adecuadamente la diver-
sidad de la sociedad, los sistemas de IA 
pueden perpetuar o incluso amplificar 
las desigualdades existentes. Es esencial 
abordar estos sesgos y garantizar la equi-
dad en el diseño y la implementación de 
sistemas de IA.
Desplazamiento laboral: La automatiza-

ción impulsada por la IA puede tener un 
impacto en el empleo, especialmente en 
tareas rutinarias y repetitivas. Existe la 
preocupación de que la IA pueda reempla-
zar ciertos trabajos, lo que podría generar 
desempleo o desigualdades económicas. 
Es importante encontrar un equilibrio 
entre la automatización y la creación de 
nuevas oportunidades laborales que pue-
dan surgir en el ámbito de la IA.
regulación y marcos legales: Es necesa-
rio desarrollar políticas y leyes que abor-
den las implicaciones éticas, de privaci-
dad, seguridad y responsabilidad de la IA.

Como puede verse, hay mucho camino por 
recorrer con respecto a esta tecnología 
que emerge como la punta de un iceberg y, 
como sociedad, es cuestión de estar prepa-
rados.
otra tecnología disruptiva emergente, con 
el potencial de transformar industrias en-
teras y de cambiar para siempre la forma 
en que interactuamos con el mundo, es la 
blockchain.

ExPLorAnDo LA TECnoLoGíA 
BLoCKCHAIn
La tecnología blockchain es un registro di-
gital descentralizado y seguro que registra 
las transacciones de manera transparente 
e inmutable. Cada transacción se agrega a 
un bloque que se enlaza con el anterior, for-
mando una cadena de bloques. La naturaleza 
descentralizada del blockchain elimina la ne-
cesidad de intermediarios y proporciona una 
mayor seguridad y confianza en las transac-
ciones (escrito por ChatGPT).

Figura 2
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3- El Hash del bloque anterior. Gracias a 
esto, se va armando la cadena. 

Luego, a diferencia de los sistemas tradi-
cionales centralizados, en los que hay una 
autoridad central que controla y valida las 
transacciones, la blockchain se basa en una 
red de nodos distribuidos.
Cuando se realiza una transacción en la bloc-
kchain, esta se difunde a todos los nodos 
de la red. Los nodos validadores (también 
conocidos como mineros en el caso de las 
criptomonedas) recopilan las transacciones 
y las agrupan en un bloque. Luego, “compi-
ten” para alcanzar algún tipo de consenso 
(algoritmo de consenso) y el nodo ganador 
termina agregando el bloque a la cadena 
preexistente y propagando la información a 
toda la red. Los demás nodos validan la so-
lución y verifican que las transacciones en el 
bloque son válidas. Ahora bien, cualquiera de 
nosotros, incluso el lector, podría convertirse 
en un nodo de la red. He ahí su transparencia 
y descentralización. Pero ¿a cambio de qué?, 
puesto que esta tarea requiere de una inver-
sión inicial ya sea para adquirir la maquinaria 
de minería o para bloquear cierta cantidad 
de monedas a cambio de su participación 
(Prueba de Participación o Estaca). ¿Por qué 
alguien invertiría grandes cantidades de di-
nero para convertirse en un nodo validador?  
La respuesta es sencilla: a cambio de una 
recompensa. 

APLICACIonES 
DE LA BLoCKCHAIn
Muchas veces se confunde el término cripto-
monedas con blockchain, pero en realidad 
estas primeras representan un 1% de las 
aplicaciones de la cadena de bloques.
A continuación, se mencionan algunas de las 
aplicaciones más comunes (por ChatGPT):

Criptomonedas.
Contratos inteligentes: Los contratos 
inteligentes son programas informáti-
cos que se ejecutan automáticamente 
cuando se cumplen ciertas condiciones 
predefinidas. Esto facilita la automatiza-
ción y el cumplimiento de acuerdos sin la 
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necesidad de intermediarios.
registro y gestión de activos (bienes raí-
ces o vehículos, derechos de propiedad 
intelectual)
Votación electrónica.
Identidad digital.
Cadena de suministro.
Servicios financieros: al eliminar inter-
mediarios y reducir los costos, la bloc-
kchain puede mejorar la eficiencia y la 
inclusión financiera.

3-

4-
5-
6-
7-

¿Por QuÉ ES 
rEVoLuCIonArIA?
Por su inmutabilidad. Se llega a decir que es 
inhackeable, pero es bien sabido que todo 
sistema informático es susceptible de ser 
vulnerado. Sin embargo, la dificultad para 
hackear una blockchain es extremadamen-
te alta. recordemos que una vez que un 

bloque es agregado a la cadena, se vuelve 
prácticamente inmutable. Cualquier modifi-
cación en un bloque anterior cambiaría su 
hash, lo que a su vez afectaría el hash de los 
bloques siguientes. 
otra característica disruptiva es su distri-
bución y descentralización, lo que elimina 
de la ecuación a los intermediarios: bancos, 
escribanos, organizaciones de propiedad in-
telectual, etc.
Imaginar un mundo sin estas organizaciones 
es muy difícil pero es muy probable que llegue 
el día en el que desaparezcan para siempre.

LA nuEVA ErA
La convergencia de la inteligencia artificial y 
el blockchain representa una nueva frontera 
tecnológica que está revolucionando nuestra 
forma de interactuar con el mundo. Al com-
binar la capacidad de análisis y aprendizaje 

de la IA con la seguridad y transparencia del 
blockchain, se están abriendo oportunidades 
sin precedentes en diversas áreas.
Así, la empresa jujeña Stenox Analytics, por 
ejemplo, aplica técnicas de IA al mundo de 
las criptomonedas, para predecir el movi-
miento del mercado financiero.
 La blockchain puede actuar como un facili-
tador para la IA, proporcionando una plata-
forma segura y confiable para almacenar y 
compartir datos. Al mismo tiempo, la IA pue-
de mejorar el rendimiento y la eficiencia de 
la blockchain al analizar y procesar grandes 
cantidades de información de manera más 
rápida y precisa.
A medida que avanzamos hacia una era más 
digitalizada, la sinergia entre la inteligencia 
artificial y la blockchain continuará impulsan-
do la innovación y dando forma al futuro de 
la tecnología.
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rESTAurACIón ExTErIor
La primera etapa, iniciada en 2021, corres-
pondiente a la puesta en valor de las tres fa-
chadas y el problema en los techos, incluyó 
tareas de restauración exterior sobre calle 
Lamadrid, Alvear y sobre Plaza Vilca.
Se tuvo que realizar un trabajo profundo para 
establecer las patologías graves que tenía el 
edificio originadas por el daño severo y obso-
lescencia de los desagües cloacales los que se 
cambiaron por completo. Se trabajó también 
sobre un nuevo sistema de desagüe pluvial 
que ya estaba obsoleto con el paso del tiempo

ARQ HORACIO CLASINA
Director General de Arquitectura de la Provincia de Jujuy

El Teatro Mitre se inaugura el 23 de junio de 
1901 y se encuentra ubicado en el centro de 
la ciudad de San Salvador de Jujuy, en in-
tersección de calles Lamadrid y Alvear, con 
frente sobre esta última. Su estilo neoclásico 
italianizante, actualmente es uno de los más 
antiguos del país y una verdadera reliquia ar-
quitectónica.
La disposición funcional corresponde al tea-
tro tradicional tipo italiano; escenario profun-
do, embocadura de proporciones marcada-
mente verticales, proscenio mínimo y sala en 
herradura con platea y balcones. 
El frente del edificio, remodelado en 1978, con 
una recova para el ingreso a un territorio his-
tórico y misterioso. Por tal motivo, conservar 
las molduras de las fachadas , tanto de calle 
Alvear como Lamadrid, era fundamental para 
conservar su estilo, así como el almohadilla-
do de las mismas. 
El mismo cuidado se tuvo sobre la fachada 
remodelada de la calle Alvear en el año 1978, 
aparecen los vitraux que debían ser restaura-
dos siguiendo los lineamientos de los espe-
cialistas. Por su parte, las carpinterías debía 
ser respetadas en su composición y herrajes 
que hacen a la armonía de las mismas, inclu-
yendo la herrería de los balcones. El ingreso 
al lugar denominado Plaza Vilca, que es una 
plaza seca, requería trabajos de pintura en 
su ingreso conservado las molduras de las 
columnas, con similar tarea respecto a la he-
rrería y  las rejas de ingreso a la misma.
Es el Teatro Mitre. Presencia viva de un pasa-
do que se recrea en su arquitectura, testimo-
niando desde su venerable aporte, a la vida 
cultural de Jujuy. 

PROYECTO DE REMODELACIÓN 
DEL TEATRO MITRE

Extracción de muestras de molduras para las 
fachadas

A partir del análisis y extracción de las mues-
tras correspondientes, se han reparado todas 
las molduras, siguiendo el esquema de deta-
lle en molde. Tomando una a una  las mues-
tras para moldes se realizaron los trabajos de 
pintura y arreglos de carpintería del exterior 
del edificio, que al ser muy antiguas requería 
de  una enorme tarea de restauración. Sobre 
calle Alvear está el vitraux, el cual recuperó 
su esplendor, siguiendo los lineamientos de 
restauración.
También debido a los problemas de humedad 
interior de los techos se puso otra cubierta 
sobre la existente y se cambiaron las cana-
letas que estaban dañadas, solucionando de 
esta forma el problema de humedad que te-
nía en su interior el teatro
En este proceso, se cambió también el reves-
timiento exterior (mármoles) que estaba da-
ñado con el paso del tiempo. Y se realizó una 
nueva iluminación exterior completa. Trabajo artesanal  de restauración de molduras

Restauración de Vitraux
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Sector de Sala Mayor, donde se sacaron los caños de cloacas dañados.

Cambio completo de piso

Cambio de piedras exteriores dañadas por el paso del tiempo

rESTAurACIón InTErIor
En el año 2023, se iniciaron las tareas de 
restauración interior, que consistieron en el 
arreglo de la infraestructura que se encon-
traban dañadas severamente por el paso del 
tiempo o no cumplía las exigencias normati-
vas actuales. Por su parte, era fundamental el 
cambio completo de los pisos de escenarios 
principal y pisos de la Sala Galán que también 
se encontraban en mal estado.  
Los pisos de palco, de madera de pinotea, fue-
ron restaurados completamente. Se pulieron 
los pisos existentes volviendo a su color y be-
lleza tanto de palcos como de la sala mayor. 
Paralelamente, se procedió al arreglo de las 
carpinterías de las fachadas. Con respecto 
al escenario, se cambió el material que tenía 
que estaba dañado y fue reemplazado por un 
nuevo material acorde a las necesidades del 
teatro, conservando su forma y acústica res-
pectiva. Los trabajos de renovación incluye-
ron los diferentes de camarines y de servicio. 
En relación a las instalaciones, fueron reacon-
dicionados los sanitarios tanto públicos 
como privados (camarines y área de vestua-
rio),  de acuerdo a las nuevas disposiciones 
funcionales. Todas las instalaciones sanita-
rias han sido cambiadas a nuevo, implicando 
un proceso muy importante de intervención 
para lograr el objetivo. 
La modernización de las infraestructuras 
incluyó la colocación de un sistema contra 
incendio acorde a las últimas normativas, 
un sistema de sonido tecnológicamente de 
avanzada y un nuevo sistema de aire acondi-
cionado, logrando de esta manera la mejora 
y actualización del sistema integral en todo 
el teatro. Con respecto a la iluminación se 
instaló un nuevo sistema con cámaras de 
seguridad.
Se modernizó la zona de boletería y confite-
ría dando una nueva disposición. La boletería 
esta armada en una forma funcional acorde a 
la tecnología actual y el sector de confitería 
se traslada a zona de Plaza Vilca para poder 
tener más extensión.
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Se ha realizado el cambio a nuevo del tapiza-
do de las butacas y sillas, respetando el estilo 
italiano que tienen. Lo mismo se efectuó con  
el cortinado y telones que son de máxima 
calidad con sistema ignifugo, con los colores 
respectivos. La pintura de todo el interior, se 
realizó respetando la paleta de colores que 
poseía el teatro, sacando su muestra respec-
tiva in situ .

Responsable Jefatura Area Técnica:
 Arq. Marcelo Astorga. 
Responsable Dpto. Administración General: 
Lic. Veronica Barrios. 
Responsable Depto Construcciones: 
Arq. Daniel Tejerina
Responsable Depto Estudios y Proyectos: 
Arq. Carlos Alfaro. 
Responsable Depto Legal: 
Abg. Magalí Bin.

EQuIPo DE TrABAJo DIrECCIón GEnErAL 
DE ArQuITECTurA

LA IMPorTAnCIA DE Su LEGADo
Actualmente, con la etapa de obra termi-
nada, se está realizando un importante  

trabajo de investigación de la universidad 
nacional de Jujuy, incluyendo la datación 
de los materiales antiguos. A partir de su ta-
maño, composición y posteriores estudios 
científicos se establecerá su antigüedad. 
Este estudio abarca piezas de ladrillos hasta  
algunos elementos metálicos, que forman 
parte de nuestro patrimonio arquitectónico 
y cultural.
Claramente, para lograr el éxito de este pro-
yecto fue valioso el aporte de la mano de obra 
de maestros en su oficio, que con sus saberes 
pudieron devolverle al edificio los niveles más 

próximos a su originalidad, preservando el 
patrimonio de los jujeños. 
El Teatro Mitre, como edificio patrimonial, ha 
logrado resguardar su estirpe en cada deta-
lle de obra, conservando su estilo, tanto en 
molduras, proporciones, color, a partir de los 
estudios previos y analizando la documenta-
ción respaldatoria de años anteriores, porque 
sabemos la importancia de su legado para 
generaciones futuras.
Sin dudas, su imagen es parte de la memoria 
colectiva de nuestra querida ciudad de San 
Salvador de Jujuy.

Nuevas butacas sobre piso renovado
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Interesante pregunta. En realidad en Argenti-
na contamos con muy poca normativa al res-
pecto.  Pero realidad pocos países cuentan 
con normativa adecuada. A la cabeza en ma-
teria encontramos al reino unido. En nuestro 
país falta mucho,  es parte del esfuerzo que 
debemos hacer  la industria y la academia 
para impulsar normativa.

¿Algún comentario final?
Simplemente agradecerles a las autoridades 
del Colegio de Ingenieros de Jujuy por brin-
dar estos espacios de divulgación y también 
felicitarlos por la publicación de su revista 
Proyecciòn. Me sentí muy cómodo en esta 
institución y quiero destacar la importante 
capacidad de convocatoria del Colegio de 
Ingenieros de Jujuy.   

MONITOREO DEL TERRENO 
Y DE LAS INFRAESTRUCTURAS 
MEDIANTE INSTRUMENTACIÓN
GEOTÉCNICA

ENTREVISTA: ANDRÉS GUIÑAZÚ

Entrevista al Ingeniero Civil Mauro Codevilla 
con especialidad en Geotécnica, egresado  
de la universidad nacional de Buenos Aires 
(uBA) y magister en Geotécnica de la univer-
sidad nacional de Córdoba (unC). Actual-
mente desarrolla tareas docentes e investi-
gación  en uBA. Es un socio importante de la 
empresa AoSA S.A que brinda servicios en 
geotécnica y geofísica e instrumentación a 
empresas líderes en proyectos inmobiliarios, 
industriales, mineros, petroleros y afines.  

AG: Ing. Codevilla ¿Dè que hablamos cuan-
do nos referimos a instrumentación geo-
técnica?
MC: La instrumentación geotécnica se utiliza 
para evaluar los efectos de las construcciones, 
especialmente,  de grandes estructuras; para 
la verificación del diseño inicial y como parte 
de los programas de seguridad del proyecto.
La instrumentación geotécnica, se aplica 
a proyectos de obra Civil y minería, pero 
también a proyectos industriales, es una 
herramienta de control que permite obtener 
información relevante que permita comparar 
el comportamiento real del terreno  según lo 
calculado y por tanto, actualizar las hipótesis 
de partida.

¿Esta es  parte de una programa de en-
cuentros en otros lugares del país?
En realidad, estas charlas las hemos ini-
ciado a tres años. La idea es divulgar la 
automatización o semi automatización en 
mediciones en diferentes tipos de obras 
de envergadura  con el fin de obtener un 
mayor control de calidad con participación 
de todas las partes involucradas en un pro-
yecto, antes, durante y posterior a que este 
se ejecute.  En definitiva queremos difundir 
la implementación de técnicas adecuadas, 
que sabemos a veces en nuestra profesión 

cuesta un poco llevar a cabo.  

¿Cuáles son las herramientas tecnológi-
cas con las que cuenta un especialista en 
la instrumentación? 
Como mencioné al ser estos sistemas au-
tomatizados, los instrumentos electrónicos 
son operados por ingenieros de la especiali-
dad. Ellos se encargan de los tipos de senso-
res a utilizar, en qué lugar se ubican y de la 
comunicación de datos. 
Algunas tecnologías relacionadas a la instru-
mentación geotécnica corresponden a la im-
plementación de sistemas de comunicación 
inalámbrica para la transferencia de lectu-
ras obtenidas, uso de fibra óptica, sensores 
MEMS, escáner láser, entre otras, implemen-
tados con comunicación inalámbrica para la 
transferencia de lecturas obtenidas o bien 
mediante fibra óptica.

Jujuy, provincia minera y de alta sismici-
dad, ¿qué me puede decir al respecto en 
relación a la charla? 
Justamente nuestra intención es explicarle 
a los colegas y a otros especialistas  sobre 
la importancia de los sistemas de medi-
ción, aunque es moneda corriente en los 
casos que menciona, pero debo agregar 
que siempre están desarrollándose nuevas 
tecnologías. 
Desde el punto de vista de los procesos pro-
ductivos, en tanto, la estabilidad de macizo 
rocoso, por ejemplo, permite desarrollar  en 
forma continua, todas las actividades aso-
ciadas a la extracción de minerales desde 
la mina, con los consiguientes beneficios 
esperados 

¿Qué me puede decir con respecto a la le-
gislación y normativa vigente en relación 
al tema que abordamos?

Ing. civil Mauro Codevilla
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SENSORES DE INCLINACIÓN 
Y SU USO EN SISTEMAS ESPECIALI-
zADOS EN MONITOREO 
DE CONVERGENCIA DE TúNELES  
Y MONITOREO DE ExCAVACIÓN  

ENTREVISTA: ANDRÉS GUIÑAZÚ

Ing. civil Pedro  Agustín Covassi

“Gualcamayo” San Juan

Pedro  Agustín Covassi, es ingeniero civil, 
egresado de la Facultad de Ciencias Exac-
tas, Físicas y naturales de la universidad 
nacional de Córdoba (unC). Cuenta con 
una maestría en ciencias de la ingeniería, 
con mención en geotécnica y estructura.  
Además acredita  un doctorado en ciencias 
de la ingeniería,  también enfocado al cam-
po de geotecnia y estructuras.    
Es su faz empresarial, es consultor asocia-
do de la empresa AoSA S.A. También dirige 
un emprendimiento tecnológico que se in-
cluyen en un programa de incubadoras de 
empresas en (unC).  

Me recuerda aspectos generales de su 
charla
-“Sensores de inclinación y su uso en sis-
temas especializados en monitoreo de 
convergencia de túneles  y monitoreo de 
excavación”  
Básicamente lo que presenté es una tec-

nología que estamos desarrollando a nivel 
local de sensores de inclinación. Esos sen-
sores de inclinación los instalamos en dife-
rentes tipos de instrumentos. 

¿Cómo funcionan?
-Los  instrumentos nos permiten medir gi-
ros y desplazamiento. 
La gran mayoría de los sensores de incli-
nación o inclinómetros, transductores an-
gulares o sensores de ángulo, disponibles 
actualmente en el mercado están equipa-
dos con un acelerómetro MEMS multieje 
(MEMS, en inglés = sistema microelectro-
mecánico).
Este tipo de células de medición son muy 
pequeñas, muy precisas, extremadamente 
robustas y, al mismo tiempo, no presentan 
desgaste ni requieren mantenimiento.
En resumen, una célula de medición MEMS 
consta de dos componentes principales: 
una parte electrónica móvil y una parte me-
cánica fija.
La parte interior móvil, formada por una 
masa de prueba (masa sísmica), está equi-
pada en el borde exterior con electrodos 
suspendidos de unos resortes.
La parte exterior fija de la célula de medi-
ción también cuenta con estos electrodos.
Estos electrodos, situados a una distancia 
mínima entre sí, forman una especie de 
peine.
Para describir el movimiento de un objeto, 
primero hay que poder describir su posición 
(x): dónde se encuentra en un momento de-
terminado. Más concretamente, necesita-
mos especificar su posición respecto a un 
marco de referencia conveniente.
un marco de referencia es un conjunto arbi-
trario de ejes a partir del cual se describen 
la posición y el movimiento de un objeto.
 La Tierra se utiliza a menudo como marco 
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de referencia, y con frecuencia describimos 
la posición de un objeto en relación con los 
objetos estacionarios de la Tierra.
Además de la introducción a los principios 
generales de funcionamiento  y las catego-
rizaciones de diferentes tipos de inclinome-
tros, presento algunos casos de aplicación. 
-Presenté tres casos, de los cuales dos, es-
tán referidos a túneles, uno de ellos un túnel  
minero en una mina subterránea  ubicada 
en San Juan, la mina “Gualcamayo”. 
El otro caso referido a túneles, es el emisa-
rio del riachuelo, una obra muy grande que 
se construye desde 2015, se trata de un tú-
nel que está por debajo del rio de la Plata, 
en esta obra nosotros realizamos gestiones 
de medición durante la ejecución.   
Finalmente presenté presentamos el con-
trol durante la excavación de la inclinación 
de una fachada de tipo patrimonial a los fi-
nes de monitorear  el sistema constructivo y 
su secuencia constructiva de la excavación.   

Por último, cómo evalúa la participación 
de los asistentes a su charla y la charla 
del ingeniero Mauro Codevilla.
-La verdad muy conforme. Espero nos in-
viten en otra oportunidad. Sólo me queda 
agradecer a al Colegio de Ingenieros de 
Jujuy y felicitarlos también por revista Pro-
yección.
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ACTUALIDAD DEL TREN SOLAR 
DE LA QUEBRADA

¿Cómo están los avances de obra del pro-
yecto a la fecha?
Para hacer simple la explicación separemos 
dos tipos de obras: Vías y Estaciones. Si to-
mamos como referencia el pasado mes de 
Mayo, el avance de las obras de Vías ronda 
un 82%. resulta importante señalar que la 
vía propiamente dicha está completamente 
armada hasta la Estación Maimará. Por su 
parte, el avance de la obra de Estaciones es 
el siguiente:

Volcán: Inaugurada a principios de mayo 
próximo pasado
Tumbaya: 73%
Purmamarca: 87%
Maimará: 38%
Tilcara: se encuentra con plazos de obra 
neutralizados hasta resolver el tema de la 
intrusión de las vías
Apeadero en Posta de Hornillos: la cons-
trucción inicia en el mes de Julio según lo 
planificado

¿En el caso de las formaciones, cuáles han 
sido los avances, teniendo en cuenta la úl-
tima visita a China?
La visita a la empresa CrrC en Tangshan, 
república Popular China, ha sido un gran hito 
del proyecto ya que pudimos apreciar perso-
nalmente con el equipo del Ente de Planifica-
ción, la envergadura y la tecnología de la em-
presa para la fabricación de las innovadoras 
unidades que compró la provincia de Jujuy.
Brevemente, hace unas semanas la provincia 
de Jujuy adquirió dos duplas ligeras de trocha 
angosta propulsadas con baterías de litio. Se 
trata de unidades articuladas de seis ejes, 
con una capacidad de 72 pasajeros sentados 
y una velocidad máxima de 60 km/h.  Estas 
unidades, únicas en el mundo, están impulsa-
das con energía limpia y renovable. Los pues-
tos de carga donde se alimentará la fuente de 
estos trenes se encuentra planificados en las 
estaciones de Volcán Purmamarca y Tilcara, 
equipadas con pequeños parques solares 
para este fin. 

En las últimas semanas ha habido novedades significativas 
en el proyecto del Tren Solar de la Quebrada, sobre todo en 
relación con las formaciones. revista Proyección dialogó con 
Emiliano rodríguez, Coordinador Ejecutivo de la unidad Eje-
cutora Provincial del Tren (uEPT), organismo perteneciente 
al Ente regulador de la Planificación urbana de la Provincia.

Tablero de comando de la dupla

Vista general  
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Los interiores  poseen un elevado nivel de terminación y el diseño se ga-
rantiza la accesibilidad de pasajeros con movilidad reducida o en sillas 
de ruedas Sistema de carga externo de baterias

Durante el mes de junio el equipo del Ente 
realizó todas las pruebas correspondientes 
y el material rodante las superó ampliamen-
te. Lo que significa que, en este momento, 
los trenes que recorrerán la quebrada están 
listos para ser embarcados en el país oriental 
para llegar en el mes de octubre a la provincia 
de Jujuy, directo para comenzar su recorrido 
de prueba y ajuste. 

Resulta muy interesante el tema de la du-
pla sobre todo desde el punto de vista tu-
rístico, teniendo en cuenta que los últimos 
equipos que circularon 30 años atrás ya 
eran antiguos. ¿Es posible tener más datos 
al respecto?
Por supuesto. Es muy difícil no entusiasmar-
se habiendo visto las duplas, con diseño y 
equipamiento moderno. Vamos a dar un salto 
de 50 años en tecnología de formaciones. 
Las unidades se conducen bidireccionalmen-
te evitando la necesidad de la mesa de giro 
de los trenes en los extremos de la traza.  El 
diseño de las duplas que recorrerán la traza 

de la quebrada posee un amplio vidriado para 
potenciar así la contemplación de nuestros 
paisajes. El nivel de servicios y confort es alto, 
sumando tecnologías como cargadores de 
celulares táctiles,  puestos de carga, climati-
zación, asientos giratorios 360° y con niveles 
de terminación de interiores y diseño con 
telas de alta calidad.  El vehículo posee tec-
nológicas pantallas táctiles indicando en qué 
parte del recorrido se encuentra el tren
Estas unidades poseen tecnología  de segu-
ridad  de vanguardia, con reconocimiento 
facial para el conductor al momento de la 
conducción y arranque. Sin ello no es posible 
comenzar a operar el tren.  A lo largo de la 
traza de 42 km, entre la localidad de Volcán 
y la localidad de Tilcara, estas unidades po-
drán hacer un recorrido ida y vuelta gracias 
a la importante autonomía de las baterías. 
Durante el tramo descendente Tilcara-Vol-
cán la tecnología de recarga cinética de la 
unidad va a generar energía con el frenado, 
cerrando un ciclo de optimización y eficien-
cia energética.

 ¿Cuándo estarían llegando las formacio-
nes desde China?
Las unidades se esperan en octubre próximo. 
Para su puesta a punto e instalaciones a car-
go va a venir a nuestra provincia una comitiva 
técnica del fabricante, que asistirá y capaci-
tará en el mantenimiento del material rodan-
te por los próximos 24 meses.  El objetivo es 
iniciar los viajes de prueba y testeo técnico 
en la última parte del 2023

¿hay otras unidades de este tipo en la ac-
tualidad?
Estas unidades serán históricas a nivel mun-
dial ya que es la segunda dupla de pasajeros 
impulsada enteramente por baterías pero 
la primera en el mundo que opera sobre los 
2000 metros sobre el nivel del mar. Insisto 
con este punto: en Jujuy vamos a dar un salto 
de modernización de medio siglo en cuanto a 
la movilidad con trenes. Ello va a generar un 
enorme atractivo turístico desde lo paisajís-
tico y va a despertar el interés por la energía 
renovable, la ciencia y la tecnología.
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LA CONSTRUCCIÓN DEL SEGUNDO 
ASCENSOR URBANO EN SAN SAL-
VADOR DE JUJUY: UN AVANCE EN LA 
MOVILIDAD URBANA DE LA CIUDAD
La inauguración del segundo ascensor ur-
bano en San Salvador de Jujuy  consolida a 
la ciudad como pionera en este tipo de in-
fraestructura en Argentina. La obra, apuesta 
a mejorar significativamente la movilidad 
urbana,  promoviendo  la integración de dife-
rentes sectores de la capital jujeña.
El segundo ascensor urbano se ubica en la 
intersección de Lamadrid y Avenida Fascio, 
conectando el barrio Belgrano y sus alrede-
dores con el Centro. Esta nueva construcción 
forma parte de un ambicioso proyecto urba-
nístico que busca fomentar la igualdad de 
transitabilidad para toda la comunidad.
El primer ascensor urbano de la ciudad, que 
se inauguró hace más de dos años, ha sido 
utilizado de forma ordenada por más de un 
millón de vecinos. Su éxito ha establecido 
una integración social, tal como se había pro-
metido, y se espera que el segundo ascensor 
siga fortaleciendo este objetivo.
La nueva obra incluye no sólo el ascensor en sí, 
sino también instalaciones complementarias 
para mejorar la experiencia de los usuarios, 
como la construcción de baños inclusivos y un 
plan de iluminación con luces LED en diversas 
calles del barrio Belgrano. Estas medidas bus-
can brindar mayor seguridad a los peatones 
que transitarán hacia y desde el ascensor.
En una visita de obra, el intendente raúl 
“Chuli” Jorge reconoció que las máquinas del 
sistema de elevación del ascensor ya están 
funcionando de manera óptima, después de 
haber realizado las pruebas correspondien-
tes, además se realizaron  los últimos ajustes 
para garantizar la seguridad de los usuarios. 
El proyecto también incluye la potenciación 
de la iluminación en el sector, tanto en las ca-
lles de acceso y salida del ascensor, como en 
la propia estructura, utilizando el sistema LED. 
La construcción del segundo ascensor ur-
bano en San Salvador de Jujuy por parte del 
municipio capitalino,  no sólo busca mejorar 
la accesibilidad y la movilidad de los residen-
tes, sino también convertirse  en un atractivo 
turístico de la ciudad con un mirador que 
ofrece impresionantes vistas panorámicas 
del paisaje urbano de San Salvador de Jujuy. 
Los visitantes y residentes podrán disfrutar 

de una perspectiva única de la ciudad, apre-
ciando su arquitectura y encanto caracterís-
tico. Este nuevo punto de interés turístico se 

suma a la riqueza cultural y natural que ofre-
ce la ciudad, convirtiéndola en un destino 
aún más atractivo para los visitantes.
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MEMORIA ANUAL 2022-2023

La Memoria anual 2022-2023, abarca un 
periodo que incluye el final de la pandemia 
mundial producida por el virus CoVID-19. La 
invasión de rusia a ucrania que desató pro-
blemas en todas las economías del mundo, 
principalmente en las grandes potencias y, 
por consiguiente, en los países dependientes 
de estas. Según el Informe de Junio del 2022 
del Banco Mundial, sus efectos en los mer-
cados de productos básicos, las cadenas de 
suministros, la inflación y los condicionantes 
financieros intensificarían la desaceleración 
del decrecimiento mundial. Pronosticando la 
posibilidad de una estanflación a nivel mun-
dial, inflación global con recesión. El mismo 
informe advertía sobre la posibilidad de 
tensiones geopolíticas, en la medida que se 
profundicen estos fenómenos y que crezca 
la incertidumbre en materia política. Eso se 
vio reflejado donde las superpotencias como 
China, rusia, EEuu disputan mercados y te-
rritorios estratégicos. Hay que recordar que 
fue el Papa Francisco quien advirtió al mun-
do sobre la posibilidad de una tercera guerra 
mundial producida por partes. Situación que 
en nuestro país agravo la crisis económica, 
impactando en los precios de los combusti-
bles principalmente lo que condujo a una es-
calada de la inflación que aún perdura y que 
ya supera los tres dígitos. 
En nuestra provincia a pesar del importante 
plan de obras públicas que se desarrolló y de 
las inversiones que se realizaron, los indicado-
res de empleo no reflejan una mejoría que im-
pacte en nuestra economía local. Si tenemos 
que decir que en junio del 2022 se comenzó a 
evidenciar una recuperación en los niveles de 
recaudación de tasas en nuestro colegio mer-
ced a la actividad de la construcción y la inver-
sión pública que se desarrolla en la provincia. 
Pero sigue siendo el flagelo de la inflación ga-
lopante lo que condiciona y nos obligó a tomar 
medidas administrativas y financieras dentro 
de las posibilidades institucionales.
En estas condiciones y con el recambio ins-
titucional producido en noviembre del 2022, 
el trabajo del colegio y de su Junta Directiva, 
tuvo las siguientes actividades.

ACTIVIDAD InSTITuCIonAL
Seguimos insistiendo y reiteramos notas 
al Ministerio de Infraestructura para la re-
gularización y el nombramiento del Vocal 
Técnico de la DPV.
Desarrollamos con el municipio un pro-
yecto para concretar la Plaza Ing. Luis 
Mas en el barrio de los ingenieros de 
Barrio norte y gestionamos el aporte de 

ING SERGIO ARAMAYO
Presidente 

materiales con empresas y colegas.
realizamos una presentación ante el 
Ministerio de Ambiente a los efectos de 
regularizar el ejercicio profesional de 
nuestros profesionales.
Participamos como disertantes con la 
colaboración del Ing. nilo Carrión en el 
Seminario sobre Desarrollo Minero orga-
nizado por el Colegio de Abogados.
Se realizaron gestiones y presentaciones 
ante el Fiscal de Estado y el ministerio de 
Infraestructura a los efectos de recuperar 
via los certificados de obras publicas la 
tasa correspondiente a la representación 
técnica, sin resultado positivo.
Iniciamos junto a representantes de la 
Comisión de Viviendas gestiones ante el 
IVuJ a los efectos de iniciar un nuevo plan 
de viviendas para ingenieros. El mismo se 
canaliza con una operatoria 4 del progra-
ma ProCrEAr II y se firmó un convenio 
de colaboración con el IVuJ que ejecuta 
el proyecto de viviendas.
Se resolvió llevar adelante una campaña 
publicitaria a los efectos de advertir a la 
población sobre la importancia de con-
tratar ingenieros matriculados.
Participamos del Programa de Desa-
rrollo y Gestión de emprendimientos de 
Minka ofreciendo a los matriculados un 
40% de descuento.
Se realizo una presentación al Superior 
Tribunal de Justicia mediante nota y 
audiencias a los efectos de que se dic-
tara una Acordada Judicial que regule 
la forma y los montos de los honorarios 
de aquellos profesionales que trabajan 
como auxiliares de la justicia.
Fuimos convocados por el Ministerio de 

Educación para proponer profesionales 
que puedan actuar como Conciliadores 
desempeñándose como Autoridad nomi-
nal en el Marco del Programa de Mejoras 
del Acceso y la Calidad Educativa
Participamos por invitación del Banco 
Macro en el lanzamiento del Programa 
nAVES FEDErAL JuJuY, programa de 
formación de emprendedores y pymes 
en todo el Pais.
Participamos invitados por la Fundación 
Mediterráneo de la disertación del Lic. 
Carlos Melconian, presidente de IErAL, 
de la presentación de un programa eco-
nómico 2023 proponiendo un plan inte-
gral para el País.
Fuimos parte del grupo de instituciones 
que otorgamos el aval ante el Consejo na-
cional de rectores para que la universidad 
Tecnológica nacional puedan dictar en 
Jujuy, las carreras  de Ingeniería Civil, In-
geniería Electro mecánica y Mecatrónica, 
habilitando una sede regional de la uTn.
Se gestionó y logró la autorización para 
que personal del IMPrESS instale la Esta-
ción Sismográfica que bajo del Cerro Za-
pla en los predios de la Empresa HoLCIM 
en la localidad de Puesto Viejo.
Se presentaron en el CIJ las nuevas auto-
ridades de APuAYE.
Tomamos conocimiento de la situación 
de varios colegas que desempeñan ta-
reas profesionales en Agua Potable SE, 
los cuales fueron desplazados de sus 
lugares de trabajo y realizamos gestio-
nes a los efectos de interceder ante las 
autoridades de esa repartición. Se tra-
mitó el pedido de Ética planteado por 
los colegas contra una autoridad de la 

Asamblea General Extraordinaria, 07 de julio de 2023



ACTIVIDADES DE CAPACITACIón
El CIJ facilito a los ingenieros Mirabal y 
Arias, quienes participaron del Curso de 
Puentes que se dictó oportunamente.
Participamos de la Capacitación de Pro-
piedad Intelectual I+D+i convocada por 

ACTIVIDAD DE LAS CoMISIonES
La Comisión de Informáticos gestiono la 
participación de 6 colegas en los cursos 
dictados por a uTn regional Tucumán 
sobre Herramientas Digitales, Programa-
ción, Introducción a la robótica, Gestión 
de Proyectos, y  AutoCAD. 
La Comisión de Ambiente desplego un 
importante programa de visitas y capa-
citaciones destacándose las Jornadas de 
difusión del Programa ForSu.
La Comisión de Ingenieros Civiles junto 
con el Consejo de Agrimensores realizo 
presentación ante la Dirección de Inmue-
bles solicitando la aprobación de la reso-
lución que  mejora el registro Catastral
Se conformo la Comisión de Viviendas 
para el seguimiento de la iniciativa del 
CIJ de desarrollar un nuevo plan de vi-
viendas para matriculados mediante la 
operatoria 4, Instituciones intermedias, 
del ProCrEAr II.
La Comisión de Ingenieros Eléctricos 
brindo charlas informativas en toda la 
provincia y en diversas instituciones y 
municipios sobre el proyecto de Ley de 
Seguridad Eléctrica.
Se enviaron notas al SAME y Bomberos 
por estadísticas en accidentes de origen 
eléctrico, para justificar la necesidad de 
la Ley de Seguridad Eléctrica.
Se aceptó la invitación a participar con 
un disertante de la Comisión en el Con-
greso de Seguridad Eléctrica a realizarse 
en octubre en la provincia de Salta
Participaron en las Jornadas de Siste-
mas Eléctricos organizado por el Colegio 
de Técnicos.
La Comisión de Higiene y Seguridad tra-
bajo y elaboro propuestas referidas a los 
informes y habilitaciones que se realizan 
en bomberos. Solicitando que los tramites 
sean visados por un profesional ingeniero
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nalidad interpuesto por el Consejo de Agri-
mensores contra el Colegio de Ingenieros.
Por decisión de la junta y con el propósito 
de mejorar la comunicación institucional 
se resolvió crear una nueva estructura 
para el manejo de la página web, Face-
book, Instagram, boletín interno y revis-
ta Proyección.
En Marzo del 2023 se produjo la Jubila-
ción de nuestro Gerente, lo que impulso 
a la Junta a mantener los servicios de la 
gerencia por el periodo de 2 años y crear 
el cargo de subgerencia técnica llamando 
a inscripción de interesados para cubrir 
dicho cargo.
A los efectos del futuro balance se reali-
zó una nueva valuación de los inmuebles 
institucionales

pagos mediante transferencia son line.
Se realizaron gestiones y nota al Colegio 
de Escribanos a los efectos de cambio de 
clave para el acceso al servicio de consul-
tas on line de la dirección de inmuebles, y 
llevamos adelante una campaña de difu-
sión del uso de este servicio
Por pedido de la Municipalidad de San 
Salvador, a través de la Dirección General 
de Potencial Ciudadano se facilitaron las 
instalaciones del CIJ para el dictado de 
distintas capacitaciones en los meses de 
mayo y junio del 2022.
Por pedido de la Fundación IDEAS se fa-
cilitó el salón para el dictado de cursos 
gratuitos de Discapacidad y Sexualidad.  
Previo a la Semana de la Ingeniería se 
resolvió llevar adelante una obra de me-
joramiento de la Plazoleta Italo Palanca.
Se creó el registro de Matricula Proviso-
ria para aquellos profesionales recibidos 
y que iniciaron la gestión del título habi-
litante en un plazo de 12 meses con am-
pliación de 6 meses, con la condición que 
la universidad haya iniciado el trámite 
ante el Ministerio de Educación.
Por pedido de los colegas afectados se 
intervino en la gestión ante vialidad de la 
provincia para el cobro de honorarios de 
un proyecto realizado con InCoTEDES en 
el año 2018.
En Agosto del 2022 se resolvió actualizar 
la tasación del inmueble ubicado en Ba-
rrio norte que posee el colegio.
Por pedido del CEnTIJ se resolvió asistir 
financieramente a esa institución debido 
a que luego de la pandemia acumularon 
deudas salariales y previsionales.
Gestionamos ante la unidad Ejecutora 
Provincial del Ferrocarril de la Quebrada de 
Humahuaca que la Estación de Huacalera 
lleve el nombre del Ing. Moisés Costello.
Mantuvimos nuestra entrega de la meda-
lla  al mejor promedio de la Facultad de In-
geniería, Escuela Técnica no 2 y la uCSE.
Se realizaron presentaciones ante los 
Ministerios y Secretarias a los efectos de 
incorporar en forma explícita en los Plie-
gos de Licitación  de obras Publicade las 
consignas precisas a los efectos del cum-
plimiento de la Ley 4430.
Firmamos convenio con el grupo CEnoA.
Luego de un largo tramite se logró la reso-
lución de exención de Ingresos Brutos de 
la Dirección de rentas, la que fue comuni-
cada a comercios, bancos y organismos.
Se avanzo en el proceso judicial que lleva 
adelante LIMSA sobre el cobro de deuda 
del inmueble locado a la universidad Si-
glo xxI.
En cumplimiento de la Ley 4430 se fija-
ron las tasas y matrícula para el año 2023 
ajustando las mismas con el criterio de 
actualizar en función de la inflación
Se habilito el pago de los servicios del CIJ 
mediante código Qr
Mantenemos nuestro aporte al MoZAr-
TEuM JuJuY
El STJ rechazo el recurso de Inconstitucio-

ACTIVIDAD ADMInISTrATIVA
A lo largo de todo el periodo se llevaron 
a cabo el sorteo y asignación de Audito-
rias a distintos colegas que participar del 
programa que desarrolla la secretaria de 
Integración Socio urbana del Ministerio 
de Desarrollo Social
Se realizaron gestiones para regularizar 
el cobro y actualización de los alquileres 
de los locales de la galería.
En la medida que hubo disponibilidad 
financiera se realizaron distintos plazos 
fijos a los efectos de mantener el valor de 
nuestros recursos.
Se firmaron y se renovaron convenios 
con entidades de enseñanza tales como 
uCSE, uCASAL, desarrolladores inmobi-
liarios como Agostini, Mealla, casas co-
merciales, entidades bancarias  etc.
Se llevaron adelante gestiones en distin-
tas obras con el propósito de regularizar 
la situación de los representantes Técni-
cos en las mismas.
Se realizaron gestiones para habilitar  a la 
Vicepresidencia para la autorización de 

repartición, ante el Tribunal respectivo. 
Posteriormente hicimos pública nuestra 
opinión ante el atraso y no aprobación de 
proyectos, factibilidades y otras situacio-
nes técnicas en esa repartición. 
Participamos como organizadores del 1er 
Encuentro regional de la Mejora Conti-
nua, conjuntamente con la unJu y el InTI.
Se realizó con gran éxito la Semana de la 
Ingeniería desarrollando un interesante 
programa de charlas y conferencias
Se firmo con el IVuJ un Convenio de coo-
peración a los efectos de avanzar con el 
proyecto ejecutivo del plan de viviendas 
que se tramita en ProCrEArII
Fuimos invitados a participar del Consejo 
Asesor de la Fundación DIJ.
Participamos de la ExPoJuY, con una 
disertación sobre la traza del ferrocarril 
por Jama y El corredor bioceánico y nodo 
Logístico.
realizamos una denuncia penal sobre el 
ciudadano Pablo Duran, que falsifico do-
cumentación institucional para la realiza-
ción de trabajos de Higiene y Seguridad 
en la localidad de Purmamarca. Situación 
que derivo en notas y audiencias con el 
ministro de Seguridad.
Luego de las elecciones de autoridades 
institucionales en Asamblea Extraordina-
ria del 24 de noviembre de 2022 asumió 
la nueva junta directiva 
Fuimos convocados por el CAP municipal 
para una opinión sobre el Impacto Am-
biental de la obra del Canal Alvarado
Hicimos pública nuestra posición median-
te solicitada frente a las arbitrariedades 
que sufren nuestros colegas en la Direc-
ción de Inmuebles. Posteriormente fuimos 
convocados por el Ministro de Infraestruc-
tura a los efectos de proponer soluciones. 
La comisión elevo una serie de propuestas 
que están en vías de implementacion
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el Ministerio de Ciencia, Tecnología e 
Innovación.

ACTIVIDAD En FEDErACIonES, 
ForoS, InCoTEDES Y CEnTIJ

FADIE: 
- Se mantiene el ConVEnIo entre la FA-
DIE y la Agencia nacional de Seguridad 
Vial para la fiscalización y certificación de 
los trailers.
- En octubre del 2022, se firmó un Con-
VEnIo entre FADIE y la Secretaria de 
Integración Socio urbana del Ministerio 
de Desarrollo Social de la nación para 
asistencia técnica, seguimiento y certi-
ficación de obras en barrios populares 
aprobadas por SISu en cualquier parte 
del territorio nacional. Para lo cual se rea-
lizó la convocatoria correspondiente por 
parte del CIJ.
- Se formaron Comisiones de diferentes 
especialidades (Mecánica, Seguridad e 
Higiene, Alimentos, Energía e Incumben-
cias) con representantes de los Colegios 
que integran la FADIE, para tratar temas 
puntuales que afectan al ejercicio pro-
fesional. Siendo la Comisión de Energía 
coordinada por el representante del CIJ. 

FADIC:
- Se continuo con el Ministerio de Desa-
rrollo Social de la nación las auditorias 

de obras, realizadas por Fundaciones, 
organizaciones sociales y municipios 
que a fines de marzo se desarrollaba con 
la ejecución de 12 obras en el territorio 
provincial y una inversión del orden de 
los  30 millones.  
-  Se realizo la asamblea anual en Julio del 
2022, de la federación donde el Ing. An-
tonio Colleti mantiene la Vicepresidencia.
- Se creo la Comisión para integrar el 
observatorio de la obra Publica donde el 
ingeniero es el coordinador por parte de 
la FADIC.
- Se creo la Comisión de Mujeres para lo 
cual el CIJ designo dos representantes. 
una titular y una suplente. 
- Se firmo un Convenio con el Ministerio 
de Desarrollo Territorial y Hábitat de la 
nación a los efectos que los profesionales 
desarrollen tareas de  distintas indoles 
tales como Evaluación de  Proyectos de 
Infraestructura, Estimación de costos de 
obras, etc. Para lo cual se realizó la convo-
catoria correspondiente por parte del CIJ.

Foro DE LA InGEnIErIA DEL noA
- Se concluyo en este periodo el trabajo 
como presidentes del Foro, pasando la 
misma al consejo profesional de Santia-
go del estero. 
- Se realizaron gestiones ante las autori-
dades del Parlamento del noA a los efec-

tos de activar el rol de asesores técnicos 
del mismo.
- Se realizaron gestiones a los efectos de 
regularizar el mecanismo de aplicación 
del Convenio de reciprocidad entre los 
colegios del Foro
- Se amplió a todos los colegios del Foro 
el Servicio de Empleo de la AMIA.
- Se resolvió que los convenios con hote-
les, restaurantes y empresas que tienen 
los colegios del noA sea reciprocos.

InCoTEDES: 
-Dimos el aval como CIJ al InCoTEDES 
para el Seguro de Caución solicitado por 
la Agencia de Ciencias, Tecnología e In-
novación.

CEnTIJ. 
- Por pedido del CEnTIJ realizamos ges-
tiones para solicitar el servicio de inter-
net en la Escuela de Doncellas.
- Por iniciativa de CEnTIJ se gestionó 
ante HoLCIM la donación de bolsas de 
cemento para la Escuela de Doncellas.
- Mantuvimos el trabajo mancomunado 
con el CEnTIJ y realizamos aportes ex-
traordinarios a los efectos que el mismo 
cancele deudas y sanee las finanzas.
- Colaboramos para la realización de 
cartelería en el predio de San Pablo de 
reyes.
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OTRAS REALIDADES

La filosofía no se ha puesto de acuerdo en 
definir lo que es la realidad. Para algunos 
pensadores la realidad trasciende necesaria-
mente a la experiencia, para otros no puede 
explicarse la realidad fuera de la experiencia. 
Según Kant “lo que concuerda con las condi-
ciones materiales de la experiencia sensible, 
es real”. Para él, el conocimiento de la reali-
dad de las cosas exige una percepción que 
por analogía con la experiencia real determi-
ne a un objeto preconocido.
Sin embargo, estas concepciones no expli-
can las distintas formas de lo real. Para ello, 
los entendidos proponen que habrá que 
encontrar por inducción lo que es común a 
las distintas realidades, entre ellas: realidad 
objetiva, subjetiva, ideal, experimentable, 
etc. otro modo sería establecer una grada-
ción entre lo más real y lo menos real, distin-
guiendo entre los diferentes conceptos de lo 
real: realidad lógica, realidad cognoscitiva, 
realidad esencial, etc.
Estos conceptos definirán momentos del ser 
si consideramos a la realidad como existen-
cia; formas del ser si la realidad es lo opuesto 
a la idealidad y  uno de los modos del ser si 
consideramos a la realidad como actualidad. 
Aun así, no podrá dejarse fuera del análisis 

Uso de la RA en la industria

ING. LIDIA MEDINA 

la relación realidad y lenguaje, dado que 
el lenguaje con su nominalidad provoca la 
irrupción del ser deviniendo así en un modo 
verbal del ser.
A estas diferentes concepciones se ha incor-
porado, en esta época, la virtualidad como 
una nueva realidad. ¿Cómo definir el entorno 
virtual que determina otra realidad, un mun-
do separado de lo real que también genera 
una experiencia inmersiva? ¿Con qué nuevas 
categorías filosóficas se explica la realidad 
virtual y sus derivaciones: la realidad aumen-
tada y la realidad mixta? El pensador David 
Chalmers en su obra “Lo Virtual y lo real” 
dice que las entidades de la realidad virtual 
son genuinamente reales y que las experien-
cias y eventos virtuales también lo son, y son 
tan valiosas como las del mundo real. A dife-
rencia del mundo de la ficción, en el mundo 
virtual podemos interactuar y controlar las 
entidades virtuales.
En términos tecnológicos, la realidad au-
mentada (rA) implica un salto cualitativo en 
relación a la realidad virtual (rV). En tanto 
la rA superpone capas de contenido digital 
sobre un entorno real se puede interactuar 
virtualmente con éste a través de un soft-
ware. Esta interacción plantea un desafío en 

cuanto a la percepción de la realidad. Basta 
colocar una marca sobre el entorno real y es-
canear la misma para que en un dispositivo 
aparezca la superposición de la imagen real 
con la de la imagen u obra virtual creada por 
el  software.
La realidad aumentada no es nueva, su uso 
en la industria data de hace 30 años. El mar-
keting, la educación, la salud, el turismo, en-
tre otras actividades, han incorporado el uso 
de la tecnología de la realidad aumentada. 
Imaginemos un tablero eléctrico físico que 
miramos con un dispositivo móvil, escanea-
mos la marca incorporada a éste (un código 
Qr) y sobre la  imagen del tablero podemos 
leer la ficha técnica de cada uno de los com-
ponentes del mismo y sus interconexiones. 
Del mismo modo podemos escanear el có-
digo de un edificio o sus caracteres cognos-
cibles y escuchar un audio con la historia 
del mismo, ver los planos arquitectónicos o 
mirar un video con las actividades que se de-
sarrollan en éste. 
Los dispositivos para operar con realidad 
virtual o aumentada son aun incipientes. La 
industria lanza permanentemente nuevos 
desarrollos, el mercado ya ha lanzado lentes 
de contacto inteligentes capaces de interac-
tuar a través de la mirada con otros dispositi-
vos externos. En tanto, habrá que resignarse 
a parecer enmascarados y distanciados del 
mundo circundante.
En el mundo del arte algunos artistas tam-
bién han explorado esta herramienta. Po-
demos asistir a exposiciones de realidad 
aumentada en las que las obras físicas, una 
pintura o una escultura, por ejemplo, al ser 
escaneadas con nuestro celular u observa-
das con dispositivos especiales cobran vida 
o pueden ser interferidas por elementos vir-
tuales que modifican la percepción de éstas 
creando una nueva obra surreal u onírica.
una derivación de la realidad aumentada es 
la realidad aumentada espacial, en la que se 
prescinde de dispositivos móviles y se em-
plean proyectores que reconfiguran los gráfi-
cos adaptándose a la superficie sobre la que 
se proyectan las imágenes o que modifican 
virtualmente la percepción de estructuras y 
formas reales creando nuevas formas. Este 

¿Qué ves, qué ves cuando me ves? cuando la mentira es la verdad…

Estribillo de la canción ¿Qué ves? de Divididos



desarrollo también es utilizado en el espacio 
público urbano para la puesta en valor de 
edificios mediante la recreación de espec-
táculos de movimiento con luz y sonido. El 
teatro y la ópera también han incorporado 
esta tecnología. En un escenario real pueden 
insertarse hologramas de músicos, actores y 
cantantes u otros componentes que se inte-
gran a la escenografía. 
Para conmemorar los 400 años de la muerte 
de Shakespeare se utilizó rA para la creación 
de la escenografía y del avatar que repre-
sentó al actor –en el personaje fantástico 
Ariel- que nunca estuvo en escena pero que 
interactuó con los actores reales.  Los movi-
mientos del actor se capturaron previamen-
te con sensores de movimiento y se procesa-
ron para enviar la señal en tiempo real a 27 
proyectores HD ubicados estratégicamente 
en la sala para producir una imagen a 360°.
Estas difusas fronteras entre lo real y lo vir-
tual llevan la percepción a un nivel de vértigo. 
A las experiencias visuales se agregan las 
odoríferas. un sintetizador de olores contro-
lado por un soft permite recrear experiencias 
olfativas y transportarnos a través de la me-
moria a espacios y situaciones diferentes. 
¿Cuánto falta para que de lo visual, lo au-
ditivo y lo olfativo pasemos a la percepción 
virtual de sabores y texturas? 
Volviendo al inicio, si la realidad -lo que exis-
te- es verdadera a diferencia de lo aparente, 
lo ilusorio, lo irreal, lo inexistente, entonces 
la virtualidad -lo que parece que es sin ser-
lo- como algo creado artificialmente, no son 
conceptos antagónicos sino complementa-
rios de una realidad híbrida con la que esta-
remos cada vez más imbricados.
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Uso de la RA en el teatro

RA en la puesta “La Tempestad” Shakespeare (2016)



noten identidad.  La idea de iluminar es hacer 
que los edificios se muestren imponentes en la 
noche ante la vista de los observadores, resal-
tando los detalles genuinos de la arquitectura. 
La luz es un medio para resaltar de noche las 
bellezas arquitectónicas.

Realizó trabajos en monumentos religio-
sos. ¿Qué me puede decir al respecto?
La luz es un elemento de construcción inma-
terial que desempeña una función simbólica 
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FAChADAS DE LAS IGLESIAS 
CATEDRAL SAN NICOLÁS DE BARI,
LA MERCED, SAN FRANCISCO E IGLESIA
SANTO DOMINGO EN LA PROVINCIA 
DE LA RIOJA

ENTREVISTA: ANDRÉS GUIÑAZÚ

Entre las iglesias más antiguas del país, se 
encuentra la Iglesia Santo Domingo de La 
rioja fundada el 20 de mayo de 1591. Total-
mente construida en piedra, este monumen-
to histórico, se ubica en una de las provincias 
del país que registra un alto valor histórico y 
cultural de destacada trascendencia.
 Este edificio emblemático que, a pesar de su 
sencillez, representa una expresión artística 
imponente recibió una pincelada de arte lu-
mínico por parte de la empresa del ingeniero 
Pedro ríos, matriculado del Colegio de Inge-
nieros de Jujuy. 
no siendo este el único aporte a edificacio-
nes antiguas de este tipo, sus obras se pue-
den apreciar dentro y fuera de los límites 
provinciales. 
El ingeniero Pedro Miguel ríos es jujeño, 
egresó de la entonces Escuela nacional de 
Educación Técnica n°1 “Escolástico Zegada” 
con formación electromecánica. Según nos 
cuenta, en el tiempo que él egresó, década 
de los 70, se proyectaba la electrónica como 

la carrera del futuro.  

AG: Ingeniero Ríos ¿dónde continúo su for-
mación académica y de qué hablamos cuán-
do decimos arte lumínico o luminotecnia? 
Pr: Continué mis estudios en la universidad 
nacional de Córdoba. En esa época no esta-
ba la carrera de electrónica, existía la carrera 
electricista electrónico que en la actualidad 
se han separado en dos especialidades dife-
rentes. En luminotecnia cuento con más de 
25 años de experiencia con formación pos-
grado en la materia – Diplomado Iberoilum -
 
En cuanto a luminotecnia, lo que Ud. llama 
arte lumínico, es la técnica que estudia 
las distintas formas de producción de la 
luz de tipo artificial, así como su control y 
aplicación para fines específicos. En estos 
casos para iluminar fachadas de edificios 
históricos.
Las fachadas se diseñan para que sean llama-
tivas y diferentes que a la luz del día, que de-

Ingeniero Pedro Miguel Ríos.

IGLESIA CATEDRAL SAN NICOLAS DE BARI IGLESIA SAN FRANCISCOIGLESIA LA MERCED
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IGLESIA SANTO DOMINGO

en los edificios religiosos: la luz hace visible la presencia del poder divino, 
y dota a los edificios y los objetos de un esplendor y significado propios. 
La orientación y la altura del punto de la luz determinan su carácter sim-
bólico: la luz que se proyecta desde arriba, desde una fuente de luz, crea 
un aura mágica, mientras que la escasa altura del punto de luz de un ba-
ñador de suelo enfatiza el misticismo y dramatismo.
Hemos realizado una serie de trabajos a partir de un ambicioso pro-
yecto luminotécnico,  para lo cual utilizamos la tecnología led más 
avanzada, teniendo en consideración para el diseño, el tipo de material, 
color y textura; no todos los materiales responden igual a la luz, tienen 
coeficientes de absorción y reflexión muy distintos. La luz se comporta 
diferente en todos los materiales.

¿Qué han tenido en cuenta en lo relacionado a lo que percibe el ojo 

humano?
Para el nivel de iluminación tuvimos en cuenta la luz circundan-
te. Gracias a la eficiencia y la calidad del led hemos reproducido 
fielmente los elementos que queríamos destacar. nos centra-
mos sobre todo en ofrecer una luz confortable general, todo de 
acuerdo al tipo de edificio que iluminamos, combinar con una luz 
de acentuación para resaltar los elementos arquitectónicos, ele-
mentos estéticos claves en estos espacios religiosos. 
La iluminación es de una tonalidad cálida que otorga confort y 
bienestar, en el caso concreto de la Iglesia Santo Domingo la to-
nalidad es neutra teniendo en cuenta el material de construcción.      
Hemos logrado una contaminación lumínica nula, cumpliendo con 
las normas LEED por lo que se utilizaron artefactos y lámparas de 
tecnología de avanzada apropiada para estos fines, sin alterar la 
concepción original y se propició el ahorro de energía, además una 
iluminación sin deslumbramiento.
El proyecto de ejecucion incluye, además del proyecto de ilumi-
nación definitivo, el   proyecto eléctrico correspondiente, todo el 
sistema de iluminación es alimentado de un circuito eléctrico to-
talmente independiente.
  
¿Algún comentario para ir cerrando la entrevista? 
Al tratarse de una intervención sobre un patrimonio histórico pro-
vincial los procedimientos de trabajo e instalación deben cumplir 
reglas especificas que exigen determinadas condiciones al equipo 
humano que ejecuta la obra, experiencia en obras de la misma na-
turaleza, cualificación del equipo de trabajo y su dirección. 
realizamos un trabajo conjunto con el departamento técnico del 
obispado de la provincia de la rioja a efectos de consensuar toda 
intervención a realizar, teniendo en cuenta la jerarquía del edificio 
a iluminar.
Finalmente, quiero agradecer al Colegio de Ingenieros de Jujuy por 
el interés y la entrevista para poder mostrar el desarrollo de mi tra-
bajo profesional .
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EFICIENCIA AMBIENTAL 

ÁrEA: DESConTAMInACIón 
AMBIEnTAL
Existen actividades productivas que gene-
ran contaminación, algunos ejemplos son la 
agricultura con los agroquímicos, las explo-
taciones extractivas como las hidrocarburí-
feras y mineras, etc., para su saneamiento la 
opción más económica, eficiente y amigable 
con el medio ambiente es la fitorremedia-
ción, esta utiliza la capacidad de ciertos ve-
getales para retener, absorber y metabolizar 
contaminantes sólidos y líquidos, incluso 
metales pesados, compuestos orgánicos, 
de síntesis y derivados de los hidrocarburos. 
El complejo Agro-Industrial Ledesma nos ha 
encomendado optimizar su ya virtuoso “Sis-
tema Integral de Tratamiento de Efluentes” 
que gestiona los líquidos industriales gene-
rados en los procesos productivos, y con la 
técnica de la hidroponía hemos colocado es-
quejes de vetiver con el objeto que su trama 
radicular capture y metabolice los contami-
nantes y los utilice como nutrientes para su 
desarrollo vital, quincenalmente se moni-
torea el desarrollo foliar y radicular, ambos 
han crecido dentro de los parámetros, in-
equívoca señal de adaptación al medio.
La industria minera en Chile utiliza, desde la 
década de los 90, vetiver tanto en lo referido 
a fitorremediación, como a la estabilización 
en diques de cola y para detener los procesos 
erosivos por acción de viento y agua. 
Hemos iniciado conversaciones con un opera-
dor minero en Jujuy, con el objeto de ofrecer 
las soluciones que el vetiver aporta en materia 
de remediación y conservación de suelos.

ÁrEA: ConSErVACIón 
DE SuELoS - DETEnEr 
ProCESoS EroSIVoS
Se implantan barreras de vetiver acordes a 
cada necesidad, la densidad de las maco-
llas ralentiza la velocidad de la escorrentía, 
y retiene los sedimentos en desplazamiento 
formando terrazas.

ÁrEA: ConSErVACIón DE 
SuELoS - ESTABILIZAr TALuDES
Es una herramienta, fundamentalmente por 

Estos retretes, diseñados especialmente 
para áreas sin red cloacal y con escases de 
agua, están aprobados por InTI, Facultad de 
Ingeniería de uBA, Ministerio de la Produc-
ción de nación, sugieren su uso la oMS y el 
Ministerio de Salud de nación dado su efec-
to inmediato en la disminución de patología 

vinculadas a la contaminación de las aguas.

su intrínseca trama radicular, confiable para 
la estabilización de pendientes naturales y/o 
artificiales, experiencias en diversos países 
con distintas climatologías y suelos han 
comprobado su eficacia.

ÁrEA: CuIDADo DE LA SALuD  - 
BAÑoS SECo Y ECoLoGICo
Con el propósito de reducir la mortalidad, 
especialmente infantil, producida por conta-
minación de las napas freáticas por el per-
colado de los contaminantes contenidos en 
las aguas grises de las letrinas, construimos 

BAÑoS ECoLoGICoS sin uso de agua.
Su utilidad abarca desde lo doméstico hasta 
lo institucional, colegios, centros de salud, 
obradores de empresas constructoras, cam-
pamentos mineros, y en general todo sitio 
donde la actividad humana se desarrolle.

Para consultas:
388-3113214 – 115-7139601 
claudiopiernas@gmail.com









Capacitación: Se desarrollan cursos y/o 
programas integrales de capacitación 
de diversas temáticas destinadas a pro-
fesionales de todas las áreas, empren-
dedores, pymes, grandes empresas, or-
ganismos públicos y público en general, 
contando con la infraestructura e insta-
laciones necesarias para su dictado.
unidad de Vinculación Tecnológica 
(uVT): en el año 2013 InCoTEDES acce-
de a su habilitación nacional como uni-
dad de Vinculación Tecnológica con la 
premisa de asistir a las empresas y orga-
nismos en el desarrollo integral de pro-
yectos que tengan como fin, entre otros, 
el mejoramiento de actividades produc-
tivas, administrativas y comerciales y 
fomentar la transmisión de tecnología 
y asistencia técnica; además de aportar 
su estructura para facilitar la gestión, la 
organización y el gerenciamiento de los 
proyectos. Dicha habilitación se man-
tiene activa hasta la fecha. Esta uVT en 
su accionar ha logrado vincularse con el 
sector empresarial e instituciones como 
municipios, ministerios y otros organis-
mos del estado. Actualmente realiza un 
trabajo coordinado en varios proyectos 
de innovación tecnológica con la Agencia 
de Ciencia, Tecnología e Innovación de la 
Provincia de Jujuy 
Incubación de empresas: mediante la 
Incubadora de Empresas (IE) ofrece 
una ventanilla abierta a emprendedores 
ofreciendo servicios que van desde la 
capacitación en marketing, en aspec-
tos contables, en recursos humanos, en 
calidad, etc hasta el apoyo tecnológico, 
financiero, vinculación con organismos 
de I+D y con el entorno emprendedor en 
general. Es una entidad reconocida por 
el Ministerio de Producción de la nación 
(registro n° 190) como Entidad Especia-
lizada en Apoyo Emprendedor (EEAE).
En diciembre 2022 pasamos a formar 
parte de IDAE (Instituciones de Apoyo al 
Emprendedor) junto al Club de Empren-
dedores de la municipalidad de San Sal-
vador de Jujuy, Instituto MInKA, el Con-
sejo de la Microempresa, el Ministerio de 
la Producción de la provincia, la unJu y 
la Secretaría de Integración regional y 
relaciones Internacionales.
Proyectos Especiales: La capacidad y 
celeridad de gestión de InCoTEDES, la 
confiabilidad y la fortaleza de vincular 
profesionales de diferentes especialida-
des tanto en el ámbito ingenieril como 
fuera del mismo, mediante la articula-
ción de los sectores públicos y privados 
suscriben los convenios para la ejecu-
ción de proyectos de obras, inspeccio-
nes, evaluaciones ambientales, estudios 
de problemáticas en todas las áreas y 
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INCOTEDES CUMPLE 17 AÑOS

El 29 de junio del 2006 el Colegio de Inge-
nieros instituye, en su carácter de fundador, 
una entidad sin fines de lucro, bajo la for-
ma jurídica de fundación, con el objeto de 
“dedicarse a ProMoVEr EL DESArroLLo 
ProDuCTIVo SuSTEnTABLE DE BIEnES 
Y SErVICIoS En LA ProVInCIA DE JuJuY, 
logrando de esta manera aumentar las po-
sibilidades de acceso a fuentes de trabajo 
genuino para mejorar la calidad de vida de 
la comunidad”. Su nombre es Instituto de 
Cooperación Tecnológica para el desarrollo 
Sustentable (InCoTEDES). 
En ese acto se materializó la visión de pro-
fesionales de la ingeniería que por entonces 
vislumbraron que estaban en los comienzos 
del siglo de la complejidad en el cual para dar 
respuesta a los problemas y requerimientos 
de la sociedad se demandaba un enfoque 
interdisciplinario, abarcativo, innovador, ágil, 
que con celeridad y compromiso brindara 
respuestas. Por lo que crearon esta organi-
zación a la que dotaron a través de sus es-
tatutos, de las herramientas necesarias para 
el desafío planteado. Se estableció que el ac-
cionar de la fundación “estará fundamental-
mente basada en el espíritu de promoción de 
equipos multidisciplinarios (formados por 

profesionales técnicos e idóneos) capaces 
de trabajar en estrecha relación con la comu-
nidad y sus instituciones. Trabajará por si en 
relación asociada y/o mancomunadamente 
con otras personas, entidades y organizacio-
nes públicas y/p privadas de la Provincia de 
Jujuy y de otras provincias o Países”. 
En ese mismo acto, y teniendo en cuenta los 
Estatutos que se aprobaron, se constituyó 
el primer Consejo de Administración con-
formado por: Presidente: Sergio Guillermo 
Aramayo¸ Vicepresidente: Ernesto Miguel 
Quintana, Secretario: Graciela Verónica San 
Martín¸ Tesorero: Consuelo Isabel Gómez; 
Vocal: Leopoldo Hugo Montaño; Vocal: ra-
fael orlando romano; Vocal Suplente: Cesar 
Constantino nava Anze; Vocal Suplente: ro-
berto A. Cesar Bernal.
Como coronación de los trámites que se 
realizaron posteriormente a la creación, el 
10 de junio del 2009 se obtiene la Persone-
ría Jurídica a través del Decreto 4072-G. En 
el transcurso de estos años se identificaron 
Ejes de Trabajo que se mantienen hasta la fe-
cha ya que reflejan el accionar de Incotedes. 
Los mismos se complementan mutuamente, 
interactúan y producen una sinergia que pro-
duce mejores resultados de gestión: 



propuestas de acción para su solución.
relaciones Institucionales: mediante 
esta actividad transversal se divulga y 
promueve la tecnología y el aporte inge-
nieril a la competitividad del territorio y 
al Ecosistema Socio Productivo regional.

El pasado 12 de mayo 2023 se llevó a cabo la 
Asamblea General ordinaria n° 18 en la cual, 
entre otras cosas, se constituyó un nuevo 
Consejo de Administración. De esta forma se 
renueva la energía para continuar trabajando 
para promover el desarrollo productivo sus-
tentable de bienes y servicios en beneficio de 
nuestra comunidad.
En el consenso de que la colaboración y la 
cooperación hacen posible el éxito, agrade-
cemos el permanente apoyo del Colegio de 
Ingenieros de Jujuy y del Centro de Ingenie-
ros de Jujuy con quienes constituimos tres 
fuertes instituciones de la ingeniería, recono-
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cidas por la comunidad jujeña. 

ASAMBLEA GEnErAL orDInArIA
El pasado 12 de mayo 2023 se llevó a cabo 
la Asamblea General ordinaria n° 18 con-
vocada por el Consejo de Administración 
de la Fundación “Instituto de Cooperación 
Tecnológica para el Desarrollo Sustentable”- 
InCoTEDES. una nutrida concurrencia parti-
cipó de la actividad en la que se aprobaron la 
Memoria y el Balance 2022, se dio lectura a 
la resolución 1769 del 10 de mayo 2023 me-
diante la cual y en virtud de lo establecido en 
el Estatuto, el Colegio de Ingenieros de Jujuy 
como socio fundador designa al presidente, 
al secretario y al tesorero. Posteriormente se 
eligieron entre socios plenos presentes  el 
resto de los cargos. Finalmente, el Consejo 
de Administración de InCoTEDES quedó 
constituido de la siguiente manera:

Presidenta
Ing. María Isabel Ledesma

Vicepresidente
Ing. Federico Alfaro

Secretaria
 Ing. romina Luciana navarro

Tesorero
Ing raúl rubén Collante

Vocales Titulares:
Ing. Pablo Guillermo Lozano
Ing. rubén Antonio Seluy

Vocales Suplentes
Ing. Alberto L. Subelza
Ing. r. Leonel Zorrilla



40

CENTIJ  PROYECCIÓN | N°108

Como cada año, diversos profesionales se 
hicieron presentes para sumarse a la varia-
da agenda prevista por la comisión organi-
zadora del CEnTIJ. 
Cerca del mediodía del domingo 4 de junio, 
el pulmón verde de San Pablo de reyes col-
mó sus instalaciones con ingenieros e inge-
nieras, junto a sus familias y amistades. Con 
alegría, se sumaron a encuentros deportivos, 
un almuerzo tradicional con un delicioso lo-
cro “pulsudo” y múltiples juegos de mesa. 
Estuvieron acompañados por buena música 
y la calidez de integrantes de la comisión di-
rectiva, quienes colaboraron en el armado de 
cada una de las propuestas recreativas.  
El predio de 12 Hectáreas ubicado en calle 
Choquevilca n°940 -colectora de ruta 9- se 
vistió de diversos colores en sus canchas 
de fútbol, donde se disputaron numerosos 
cotejos. Las instancias finales arrojaron los 
siguientes resultados: en competencia mas-
culina “unJu FC” 1(3) - 1(2) “Ingenieros FC”; 
y en el evento cúlmine femenino “universita-
rias” 2 - 1 “unJu Gol”.

GRANDES MOMENTOS DE 
CONFRATERNIDAD EN EL CENTIJ 
En junio, mes donde se rememora la labor de ingenieros e ingenieras y el valor 
de esta querida profesión, se vivieron inolvidables instancias de confraternidad 
y solidaridad en el Centro de Ingenieros de Jujuy.

Por su parte, en la disciplina de Vóley se 
consagraron campeonas “universitarias”, 
mientras que en Pádel alcanzó el podio la 
dupla conformada por Valentina Busilacchio 
y Lautaro Acosta.

EL ALMuErZo SoLIDArIo 
DE CAMArADEríA
En la jornada recreativa del CEnTIJ no podía 
faltar el exquisito locro, realizado por Santia-
go, altamente demandado por los comensales 
que sumaron su valioso aporte. Sin duda, la 
compra de un bono solidario para adquirir este 
almuerzo fue un aliciente de gran importancia 
para que el Centro sume más recursos para 
asistir a la comunidad educativa de la Escuela 
n°121 “Ingenieros Argentinos” de Doncellas, 
departamento de Cochinoca, de la cual los 
ingenieros jujeños somos orgullosos padrinos.
Al respecto, el presidente del CEnTIJ, Farid As-
torga, ponderó la permanente colaboración de 
la familia ingenieril para asistir a los “ahijaditos 
y ahijaditas puneños” que desde hace más de 
30 años reciben con profundo afecto a la comi-



tiva del Centro, que le acerca ropa, calzados, 
elementos de trabajo educativo, y otros ob-
sequios brindados desinteresadamente por 
quienes conforman el Colegio de Ingenieros 
de Jujuy, el CEnTIJ e InCoTEDES.
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MÁS DESAFíoS CoMPETITIVoS
Gratos momentos se vivieron en la cancha de 
básquet, escenario propicio para que casi una 
decena de mesas y juegos fueran el atractivo 
de la tarde. En el lanzamiento de precisión de 
fichas en el Sapo, luego de varios conteos y 
suma de puntos entre hombres y mujeres 
participantes, resultaron ganadoras Virginia 
Alba y Adriana Gómez omil. Las partidas de 
loba y múltiples rondas reunieron risas y es-
trategias de numerosos participantes, donde 
Cristina Torres logró el primer puesto. En pa-
ralelo, se ejecutaron las disputas en equipos 
con juegos de naipes de barajas españolas: 
en el Truco, alzaron su premio rené Villafañe, 
Daniel Singh y Mariano Garzón.
La jornada finalizó en los salones del CEnTIJ, 
donde ya en horas de la noche se dejó de lado 
la música del DJ para la entrega de reconoci-
mientos a quienes triunfaron en las competen-
cias. Fue un espacio para compartir con alegría 
las vivencias de ese domingo, y para confor-
mar una improvisada y oportuna guitarreada.
El presidente del CEnTIJ, Farid Astorga, agrade-
ció a los ingenieros, las ingenieras, las familias y 
los amigos de la institución que fueron parte de 
esta agenda en el mes de la Ingeniería en Jujuy. 
Finalmente, recordó que la comunidad jujeña 
es siempre bienvenida al predio de San Pablo 
de reyes.
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El grupo empresarial jujeño desarrolla y cons-
truye Torre Villanueva, que albergará a Ame-
rian Jujuy. Es un  proyecto corporativo - hote-
lero que tendrá un fuerte impacto económico 
y turístico en la provincia, ya que implica una 
inversión de 6.000 millones de pesos, y 600 
mil horas hombre, en 7 semestres de trabajo 
intenso hacia 2026, fecha de su apertura.

hOTEL AMERIAN EN JUJUY 
DE LA MANO DE GRUPO VILLANUEVA

CóMo SErÁ TorrE 
VILLAnuEVA En JuJuY
Torre Villanueva, estará emplazada en el cora-
zón de la ciudad capital, Av. 19 de abril al 683, 
entre calles Lavalle y otero, frente al icónico 
Parque Lineal xibi xibi.  De 16 pisos y con una 
superficie de 14347.67 m2, este proyecto inte-
gra un edificio corporativo de plantas libres de 
usos múltiples para 20 oficinas de 150 m2, y  
106 cocheras, para empresas, corporaciones, 
cámaras y sectores productivos; y un edificio 
hotel de cuatro estrellas superior bajo la cade-
na hotelera Amérian, con 102 habitaciones, res-
taurante, salón de eventos modular, piscina y 
un particular atractivo: un rooftop, cumpliendo 
el objetivo de mirador a la ciudad en la terraza, 
que será el primero en su tipo en la provincia. 
En cuanto a la distribución de las plantas de To-
rre Villanueva, en el subsuelo se proyectan las 
cocheras en 2 niveles, vinculados por rampas, 
escalera y ascensores de circulación vertical. En 
planta baja, el ingreso principal segregado para 
las distintas funciones del edificio (corporativo, 
hotel, mirador y estacionamientos) y para las 
actividades de recepción, confitería, oficinas, 
salón, depósitos, cambiadores y baños. 
En el 1º piso se configurará el salón de usos 
múltiples (más cocinas, depósitos y baños). 
Desde el 2º hasta el 15º piso, la planta tipo: en 
la fachada sur, hacia la Av. 19 de abril estarán 
las habitaciones del hotel, en la fachada nor-
te o contra frente, las oficinas y en la parte 
central, la circulación vertical.
En el 15º piso estarán ubicadas las suites ju-
niors y suite presidencial.  Mientras que, la te-
rraza, en el 16º piso, funcionará como mirador 
más los servicios de esparcimiento del hotel: 
pileta, gimnasio, spa, vestidores y baños.
Torre Villanueva se ejecutará durante 40 me-
ses a cargo de las marcas Villanueva e Hijos 
(en desarrollo inmobiliario) y Valerza (en es-
quema financiero). Permitirá ampliar la ofer-
ta turística de Jujuy y potenciar el desarrollo 
del campo empresarial. 
Este condo-hotel tiene una novedosa manera 
en que las personas pueden invertir y hacer un 
buen negocio. Se puede ser dueño de cuotas 
partes de la totalidad del proyecto (habitacio-
nes, oficinas, salón de eventos, entre otros) re-
cibiendo una renta hotelera una vez inaugura-
do. Durante la construcción se recibe una renta 
“espera” en proporción al monto invertido. 

Para más información de cómo invertir en el proyecto, 
llamar al 388-4219635 / 4564532.
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REUNIÓN CON CONVENCIONA-
LES CONSTITUYENTES

El pasado 11 de abril el Colegio de Ingenieros de Jujuy recibió a los 
candidatos a convencionales constituyentes en un encuentro en 
el que se discutieron temas de gran relevancia para la provincia 
como el alto riesgo sísmico de Jujuy, el desarrollo de empresas 
locales y la formación profesional del área de la ingeniería. El 
presidente del Colegio de Ingenieros, Sergio Aramayo, destacó la 
importancia del encuentro y agradeció la deferencia de los candi-
datos para abrir un espacio de diálogo.  

REUNION COMITÉ NOA- NORTE GRANDE

En el mes de mayo, invitado por la Secretaría de Integración 
regional y relaciones Internacionales de la provincia, el Colegio 
de Ingenieros de Jujuy participó activamente de las mesas de 
trabajo de la xxIII reunión del Comité de Integración noA-norte 
Grande que contó con la presencia de autoridades nacionales y 
provinciales de Argentina y Chile. En este encuentro se desarro-
lló una agenda de temas estratégicos conjuntos como comercio, 
producción, minería, medio ambiente, turismo y cultura

Foto: El Tribuno de Jujuy
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REUNION 40 DEL FORO DE LA INGENIERIA 
DEL NOA

LANzAMIENTO DE LA CARRERA MECATRÓNICA

El pasado 30 de junio,  el Colegio de Ingenieros de Jujuy  participó de la reunión Plenaria 40 
del Foro de la Ingeniería del noA de manera virtual. En este encuentro se abordaron temas 
de interés y se realizó la gestión y seguimiento de diversos asuntos relacionados a FADIC 
y FADIE. El orden del día incluyó temas como Informe de cada Consejo/Colegio sobre las 
actividades del mes de la Ingeniería, seguimiento de auditorías de obras en el marco del 
Convenio FADIC/Ministerio de Desarrollo Social de la nación y la situación de las  Comisio-
nes de Trabajo. La próxima reunión se realizará de manera presencia en Santiago del Estero 
con motivo de los actos conmemorativos del 100º aniversario del CPIASE. 

A finales de junio, se realizó el lanzamiento de la Carrera de Pregrado Tecnicatura en Meca-
trónica dictado por la universidad Tecnológica nacional y cuenta con el apoyo de la univer-
sidad nacional de Jujuy, Municipalidad de Palpalá, Colegio de Ingenieros de Jujuy, Aceros 
Zapla, Cooperativa Telefónica de Palpala , Escuela de Educación Técnica n°1 Gral. Savio 

ESTACIONAMIENTO 
PARA GESTIONES EN 
EL CIJ 

Se informa a los matriculados que 
está habilitado el sistema de estacio-
namiento en la cochera al lado del Edi-
ficio del Colegio de Ingenieros de Jujuy 
(entre CIJ y Havanna). 
El CIJ entregará al matriculado un cu-
pón que tendrá un valor de $ 150. El 
Ingeniero abonará la diferencia en fun-
ción del tipo de vehículo y del tiempo 
que permanezca estacionado.
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En Jujuy estamos
CONSTRUYENDO EL FUTURO

Ciudad de las Artes
El mayor complejo de educación artística

pública superior de Jujuy.

• las escuelas podrán iniciar el ciclo lectivo 2024 
en los nuevos edificios.

• Tendrá un nuevo Teatro para la provincia

Ciudad Deportiva
• 40 hectáreas destinadas al desarrollo 
de deporte y entretenimiento, además 

de eventos de gran envergadura

Complejo PenitenciarioChalicán
• Nuevo penitenciario para 650 internos masculinos, 

con perspectiva de DDHH, eficiencia energética
y energías renovables.

Hospital Regional Oscar Orías
• Descentralización de la salud pública; cubrirá la 
demanda de más de 100 mil personas de los depar-
tamentos Ledesma, Santa Bárbara y Valle Grande.

Centro Cultural Lola Mora
Resguardo e interpretación óptimos para

las esculturas de Lola Mora

• Edificio con firma de César Pelli y certificación LEED
(Liderazgo en Energía y Diseño Ambiental).

• El edificio será abastecido 100% de energías renovables

Mano de obra local y fondos 100% provinciales
Tenemos un PLAN MAESTRO plurianual de desarrollo

Mas de 100 obras en ejecución en toda la provincia  |  GENERAMOS ARRAIGO Y DESARROLLO SOSTENIBLE
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